


Виталий ЧЕРНИКОВ

Для человека, который являлся 
одновременно «отцом» Мистера 
Твистера и Рассеянного с улицы Бас-
сейной и человеком, который перевёл 
на русский язык Блейка, Шекспира, 
Бёрнса, это всматривание было делом 
заветным. Маршак подводил итоги 
жизни. Рассказ довёл до 1905 года. 
Всё же детство поэта мы можем уви-
деть его глазами. 

«Конец восьмидесятых годов. 
Город Воронеж, пригородная слобо-
да Чижовка, мыловаренный завод 
братьев Михайловых. При заводе, 
на котором работал отец, - дом, где я 
родился… Годы, когда отец служил на 
заводе под Воронежем, были самым 
ясным и спокойным временем в 
жизни нашей семьи», - признавался 
Маршак. В годы Первой мировой 
войны он на какое-то время вернётся 
в наш город. Как сообщает «Воро-
нежская историко-культурная энци-
клопедия», «здесь созрело решение 
посвятить своё творчество детям». 
Случилось это после трагедии – в ре-
зультате несчастного случая погибла 
дочь Самуила Яковлевича. 

Вчера в Воронеже открыт первый 
в мире памятник Маршаку. Установ-
лен он в сквере около дома № 72 по 
улице Карла Маркса. В этом доме, в 
квартире № 1, принадлежавшей его 
дяде-дантисту, поэт поселился в 1915 
году. Автор памятника – воронеж-
ский скульптор Максим Дикунов. 
Идея родилась в 2012 году. Работы 
финансировались за счёт пожерт-
вований частных лиц. Собрали 7 
миллионов 600 тысяч рублей.  

На площадке неподалёку от па-
мятника были развёрнуты выставки, 
посвящённые поэту и его семье, тому, 
что связывало его с нашим краем. 

Актёры театра кукол «Шут» 
имени Валерия Вольховского пока-
зали фрагмент спектакля по стихам 
Маршака. 

Официальную церемонию открыл 

губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев. 

- На нашей воронежской земле 
– прекрасное событие! – поделился 
он с воронежцами своими впечатле-
ниями. –Не зря выглянуло солнце 
после стольких пасмурных дней. Я 
очень рад, что здесь присутствуют 
дети. Самуил Яковлевич был вели-
ким гуманистом. Он нёс свет, тепло 
и добро людям даже в то сложное 
время, когда жил. 

Алексей Гордеев напомнил со-
бравшимся о том, что в России 
2015-й, так совпало, ещё и Год ли-
тературы, и поблагодарил всех, кто 
финансово поддержал проект: 

- Важно было, чтобы памятник 
стал народным. Я благодарю во-
ронежцев! Кто-то дал сто рублей, 
кто-то – миллион. Нам помогали и 
москвичи, и особая благодарность – 
Российскому еврейскому конгрессу. 

Кстати, между департаментом 
культуры Воронежской области и 
Российским еврейским конгрессом 
подписано соглашение о сотрудни-
честве. Его президент Юрий Каннер 
напомнил собравшимся об акции 
«Маршаковские чтения», которая 
при поддержке администрации Во-
ронежской области состоялась в 
Москве. Существует договорённость 
о том, что она пройдёт также в Тель-
Авиве и Лондоне. 

- Хочу поздравить воронежцев с 
превращением города в настоящую 
культурную столицу, - добавил гость. 
– Я сегодня проехал по городу. Вы 
можете им гордиться!  

- В детстве я часто бывал у деда, - 
рассказал внук Самуила Яковлевича, 
поэт и переводчик Александр Мар-
шак. – Он жил недалеко от Курского 
вокзала, в 113-й квартире. Все знают 
строчки: «Раз-два-три-четыре, на-
чинается рассказ, в 113-й квартире 
великан живёт у нас»... Сегодня 
благодаря вам через 50 лет после его 
кончины я снова приехал к нему в го-
сти. В нашем доме слова «Воронеж» и 

«Острогожск» всегда были словами, 
после которых сжималось сердце. 
Мы с большим теплом думали о его 
малой родине, о его земляках. Саму-
ил Яковлевич много рассказывал нам 
о том времени.

О памятнике, созданном Макси-
мом Дикуновым, Александр Маршак 
отозвался так: 

- Очень узнаваемый образ. Спа-
сибо большое, Максим! Это очень 
хороший памятник. От всей нашей 
семьи – низкий поклон всем, кто при-

нял хоть какое-то участие в работе! 
Не только финансовое. Это и тепло 
ваших сердец, ваша забота, внима-
ние... Очень хочу, чтобы в каждом 
доме были книги Самуила Маршака. 
Чтобы дети росли счастливыми и 
весёлыми. 

Когда желающие смогли возло-
жить цветы к новому воронежскому 
памятнику, на сцене начал работать 
«свободный микрофон». Каждый 
мог в этот час прочитать здесь стихи 
Самуила Маршака. 

Сообщения подготовили  
Алексей Соловьёв, Анатолий ХруСтАлёв.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, без осадков; 
ветер северозападный, умеренный, 
местами порывистый; температура 
0…+5.

30 октября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер северо
западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -2…-7, местами до 
-10, днём +1…+6.

31 октября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер северо
западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -2…-7, местами до 
-10, днём +1…+6.
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Есть четыре миллиона тонн хлеба!
Земледельцы Воронежской области намолотили четвертый 

миллион тонн хлеба в этом году. Как сообщили «Коммуне» в 
областном департаменте аграрной политики, уверенно выйти 
на такую солидную планку помогла  кукуруза – она занимала 
236 тысяч гектаров. Три четверти этих площадей уже убраны, 
средняя урожайность – 45,6 центнера с гектара, а в Каширском, 
Панинском, Репьевском, Терновском, Эртильском районах 
«королева полей» дает по 65-80 и более центнеров зерна с 
гектара. Продолжается уборка сахарной свеклы – её уже со-
брано 3300 тысяч тонн. Как отмечают в департаменте аграрной 
политики, прошедшие по области дожди, несмотря на разную 
их интенсивность, в определенной мере исправляют ситуацию 
с озимыми, которые пришлось сеять в абсолютно сухую по-
чву. Напомним: озимые в области размещены на площади 630 
тысяч гектаров.

На  развитие животноводства 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение об увеличении в нынешнем году суб-
сидий на развитие животноводства, переработки и развитие 
инфраструктуры и логистического обеспечения рынков про-
дукции животноводства. Общий объём субсидий увеличен на 
5 миллиардов 108,2 миллиона рублей, а общий объём средств 
составил 29 миллиардов 246,4 миллиона рублей. Подписан-
ным распоряжением эти средства распределены бюджетам 
74 субъектов Федерации на софинансирование таких рас-
ходных обязательств. Согласно документу, опубликованному 
на официальном портале Правительства РФ, Воронежской 
области размер субсидий доведен до 895 миллионов 651,8 
тысячи рублей.

Благодарение за урожай
В Анне прошли общественные торжества в честь иконы 

Божией Матери «Спорительница хлебов», посвящённые бла-
годарению Богу и Пресвятой Богородице за собранный уро-
жай. После богослужения, которое в Христо-Рождественском 
храме возглавил митрополит Воронежский и Лискинский 
Сергий, в районном Дворце культуры состоялся праздничный 
концерт. В фойе РДК прошла выставка народного художе-
ственного творчества. Состоялось вручение Патриарших 
наград - юбилейных медалей «К 1000-летию преставления 
святого равноапостольного князя Владимира». Был также 
показан спектакль, поставленный театральной студией вос-
кресной школы при Белогорском Воскресенском мужском 
монастыре Россошанской епархии, о выборе веры святым 
князем Владимиром, информирует сайт Воронежской ми-
трополии. 

в управленцы – со студенческой скамьи
Вчера в Воронеже, в областной филармонии, состоялся 

торжественный вечер, посвященный 20-летию Воронежского 
института экономики и социального управления. 
Со знаменательной датой юбиляров приветствовали 
представители правительства области, администрации города 
Воронежа, областной думы, главы администраций сельских 
районов, ученые воронежских вузов, известные политики. 
Выступая перед участниками вечера, ректор института доктор 
политических наук профессор Валентин Селютин отметил, 
что созданный в период радикальных реформ, вуз все эти 
годы достойно выполнял свою миссию по подготовке кадров, 
востребованных с первых же выпусков в органах власти 
и управления, на предприятиях и в учреждениях города и 
области, а также в соседних регионах. Прозвучало немало слов 
благодарности и признательности преподавателям, ученым, 
сотрудникам вуза, уверенно вступившего в третье десятилетие 
своей истории. 

в воронежской области 
зарегистрировано более 
900 органов тоС (терри-
ториального обществен-
ного самоуправления), 
объединяющих около 85 
тысяч человек. Из них 
свыше 500 – в вороне-
же. 

анатолий КРуглОВ

Об этом сообщил первый за-
меститель руководителя аппа-
рата губернатора и региональ-
ного правительства Андрей 
Марков. О государственной 
поддержке ТОСов и перспек-
тивах их развития он доложил 
на совещании, которое провёл 
губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев.

Задача института ТОС - 
поддерживать и реализовывать 
инициативы населения по 
устранению локальных про-
блем жителей, которые затруд-
нительно решить с помощью 
стандартных механизмов госу-
дарственного и муниципально-
го управления. К примеру, если 
речь идёт о мелком ремонте 
дорог, проездов, мостов, уста-
новке уличного освещения. 
Жители населённого пункта 
сами определяют актуальную 
проблему, самоорганизуются 
на принципах волонтёрского 
движения, задействуют при 
необходимости собственные 
ресурсы. В свою очередь, орга-
ны местного самоуправления 
помогают координировать ра-
боту, обеспечивают население 
материально-техническими 
средствами (инвентарём, обо-
рудованием, расходными мате-
риалами) и специалистами для 
решения проблемы. 

Согласно поручениям гу-
бернатора, в регионе сфор-
мирована уникальная модель 
информационно-методической 
и правовой поддержки мест-
ных инициатив, координации 
деятельности ТОСов, медиа-
сопровождения и финансовой 
поддержки через регионально-
го грантооператора – Ассоциа-
цию «Совет муниципальных 
образований». Летом нынеш-
него года проведён конкурс 
общественно полезных про-
ектов ТОСов. Из поданных на 
конкурс более 350 заявок 169 
получили гранты на общую 
сумму 20 миллионов рублей. 
С помощью грантов сельские 
ТОСы решили самые насущ-
ные проблемы – осуществили 
отсыпку дорог, благоустроили 
детские и спортивные пло-
щадки, провели ремонт ограж-
дений на кладбищах и другие 
работы. 

Говоря о перспективах раз-
вития ТОСов, Андрей Марков 
сообщил, что в конце ноября – 
декабре планируется провести 
итоговый форум по результатам 
реализации пилотного проекта 
по развитию ТОСов, где Во-
ронежская область поделится 
опытом с другими регионами. 
К диалогу будут приглашены 
общественные организации и 
иные заинтересованные сто-
роны. Активное привлечение 
молодёжи и развитие ТОСов 
городских округов, у которых 
есть своя специфика работы и 
мотивации для граждан, были 
названы в числе приоритетов 
развития.

Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев под-
держал идею выработки от-
дельной схемы создания и 
развития ТОСов для городских 
округов. Он подчеркнул, что на 
первом этапе необходимо уча-
стие муниципальных органов 
власти, постоянный контакт 
представителей администра-
ции с жителями. Глава региона 
также дал поручение рассмо-
треть возможность организа-
ции специального обучающего 
курса для чиновников, ответ-
ственных за взаимодействие с 
ТОСами, сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области.

АктуАльно

В цене – 
инициатива

Реклама.

в воронежской  
области  

продолжАЕтСя подпИСкА  
НА пЕрвоЕ полугодИЕ 2016 г.  

на газету «коммуна»

марина КалИНИНа

Сотрудники администра-
ции вместе с главами сель-
ских поселений, руководи-
телями районных служб и 
подразделений познакоми-
лись с жизнью и творчеством 
классика мировой литерату-
ры. Несмотря на то, что дом-
музей писателя находится 
всего в 150 километрах от их 
райцентра, для многих кала-
чеевцев эта поездка оказалась 
первой. И оттого столь инте-
ресной и увлекательной. 

- Произведения Михаила 
Александровича Шолохова 
нам особенно дороги, - гово-
рит Николай Котолевский. 
– Понятен и близок язык его 
героев. И именно в Вешен-
ской вновь возникло желание 
перечитать романы и расска-
зы прозаика, открыть их для 
себя по-новому. 

В программе экскурсии 
было посещение музеев, про-
гулки по местам, которые лю-
бил писатель. Шолохов был 
человеком большой широты 
души. А еще заядлым охот-
ником и рыбаком. Об этих 
увлечениях остались яркие 
воспоминания земляков и 
предметы, ставшие экспона-
тами музеев. 

Поездка оставила не-
изгладимые впечатления. 
Литературную эстафету 
подхватили главы сельских 
поселений, которые, вер-
нувшись, делились своими 
впечатлениями с селянами. 
А те потянулись к книж-
ным полкам, чтобы еще раз 
перечитать произведения 
великого русского писателя. 
И запланировать для себя 
подобные экскурсии. 

В гости к Шолохову

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 29 по 30 октября: 

29, четверг (пик с 12 до 15 часов) 
30, пятница (пик с 0 до 9 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

год литературы, отмеченный с подачи губерна-
тора Алексея гордеева масштабными мероприя-
тиями, запомнится и калачеевцам интересными 
культурно-просветительскими событиями. На 
днях глава местной администрации Николай 
котолевский организовал поездку в станицу ве-
шенская ростовской области, на родину великого 
писателя XX века, лауреата Нобелевской премии 
Михаила Шолохова. 



Калачеевцы на родине Михаила Шолохова  
в Вёшенской.

Светлана ВОРОБЬЁВа

по единому циклу
На открытии двух объ-

ектов также присутствовали 
глава администрации Там-
бовской области Александр 
Никитин и врио заместителя 
председателя правительства 
Пензенской области Андрей 
Бурлаков. В селе Гремячий 
Колодезь Семилукского рай-
она появилась откормочная 
площадка на восемь корпусов. 
Племенное свиноводство 
– одно из инвестиционных 
направлений ПАО «Группа 
«Черкизово». Нововозве-
дённый комплекс состоит из 
восьми одинаковых корпусов, 
рассчитанных на 2500 голов 

каждый. При выходе на про-
ектную мощность получат 
откорм 42 тысячи голов в год. 
Впервые в стране при строи-
тельстве свинокомплексов 
использовалась технология 
бесшовной укладки бетонной 
опалубки. Также в основание 
корпусов установлены сбор-
ные деревянные конструк-
ции, которые пропитаны 
специальными составами, 
что повышает экобезопас-
ность. На возведение всего 
комплекса ушло около 10 
месяцев. 

Внутри помещений уста-
новлено импортное оборудо-
вание – автоматизированная 
система климат-контроля, 
подача корма осуществляется 

в особые приёмники, которые 
препятствуют его рассыпа-
нию, поилки также работают 
в автоматизированном ре-
жиме. На деревянных полах 
постелены специальные рези-
новые коврики, над которыми 
располагаются газовые лам-
пы, позволяющие свиньям 
получать локальный обогрев. 
Для поголовья в возрасте от 
одной до трёх недель темпе-
ратура держится в пределах 
27 градусов тепла, а для более 
взрослых особей – около 20 
градусов. Ещё одной принци-
пиальной особенностью ком-
плекса является отсутствие 
этапа доращивания, то есть 
животные весь свой жизнен-
ный цикл находятся в одном и 

том же месте. Ввоз поголовья 
на площадку запланирован на 
конец текущего года. 

в дело,  
на переработку

Высокотехнологичный 
комбикормовый завод от-
крылся в Латной. После сим-
волического перерезания 
красной ленточки гости осмо-
трели предприятие. Основное 
здание представляет собой 
восьмиэтажный корпус, про-
ектная мощность которого 
составит около полумиллио-
на тонн комбикормов в год. 
Здесь будут производить 
разные виды кормов, пред-
назначенные для птицы и 
свиней, составленные в соот-
ветствии с возрастом живот-
ных. Стоимость предприятия 
составила 1 миллиард 745 
миллионов рублей. Объект 
обеспечен подъездными авто-
мобильными путями, газом, 
электроэнергией, водой. Вы-
пускаемая продукция пред-
назначена для использования 
компаниями «Черкизово», 
расположенными на террито-
рии Воронежской, Липецкой, 
Брянской и Московской об-
ластей.

Алексей Гордеев, Игорь 
Бабаев и остальные предста-
вители делегации побывали 
на площадке, где осущест-
вляется прием зерна и сыпу-
чего сырья, понаблюдали за 
работой грануляторов, зашли 
в пункт управления. Гостям 
показали образцы выпускае-
мой продукции.  Губерна-
тор Алексей Гордеев назвал 
«Черкизово» компанией-
лидером и отметил использо-
вание передовых технологий, 
которые компания взяла в 
США, где крупнотоварное 
производство сегодня явля-
ется номер один в мире, и 
такой обмен технологиями 
и знаниями позволяет по-
строить современное вы-

сокотехнологичное произ-
водство. Алексей Гордеев 
подчеркнул, что реализация 
подобных проектов важна 
не только для социально-
экономического развития 
Воронежской области, но 
и для её роста в масштабах 
внешнего рынка.

– Инвестиции являются 
локомотивом развития эко-
номики любого региона и 
вообще всех наших социаль-
ных, бытовых и других воз-
можностей, – отметил глава 
региона Алексей Гордеев. 
– Таким образом создаются 
новые рабочие места, регион и 
район будут получать налоги. 
Но очень важно в экономике 
сбалансировать наши преи-
мущества и конкурировать 
на рынках внутри страны. Се-
годня Воронежская область 
устойчиво занимает пятое 
место по товарным объёмам 
производства той или иной 
сельскохозяйственной про-
дукции. И появление таких 
предприятий, с которыми 
мы сегодня познакомились, 
даёт нам возможность решить 
многие задачи в области про-
изводственной безопасности.  
Всем известно, что намного 
выгоднее торговать продук-
тами переработки. Сегодня 
мы торгуем зерном, вывозим 
около полутора миллиона 
тонн кормов в том или ином 
виде, но лучше это всё пере-
работать у себя и дать уже 
готовую качественную про-
дукцию. В ближайшее время 
компания будет произво-
дить около 300 тысяч тонн 
мясной продукции – птицы 
и свинины. Это уже возмож-
ность не только стабильно 
держать продовольственный 
рынок, но и позициониро-
вать себя как в стране, так и 
на международном рынке. 
Таким образом, мы получаем 
хорошее сбалансированное 
производство – от земли до 
тарелки. 

С выходом на международную арену
Власть | Высокие технологии в соединении с природными богатствами чернозёмного региона дают 
возможность аграриям поднять своё производство на новый уровень
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Губернатор Алексей Гордеев осматривает продукцию нового  
комбикормового завода.
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Памятник открыли губернатор Алексей Гордеев и внук поэта 
Александр Маршак.

губернатор воронежской области Алексей гордеев особо отметил во время 
поездки в Семилукский район, что торговать следует не сырьём, а готовы-
ми продуктами – это качественно иной уровень ведения экономики. 
Современный мир невозможно представить без интеграции научных зна-
ний и технологических подходов. председатель совета директоров пАо 
«группа «Черкизово» Игорь Бабаев представил главе региона Алексею гор-
дееву новую откормочную площадку и комбикормовый завод, отвечающие 
передовым европейским стандартам.

Гуманисту и поэту
Событие | Вчера в Воронеже открыли памятник Самуилу Яковлевичу Маршаку 

прожив 70 лет, этот замечательный поэт и переводчик, 
на сказках которого выросло не одно поколение, начал 
писать воспоминания о детстве. в книге «в начале жизни» 
Самуил яковлевич поделился с читателем признанием: 
«Нелегко оглядеть такую жизнь. для того, чтобы увидеть её 
начало - время детства, - приходится долго и напряженно 
всматриваться в даль». 
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слОвО сеНАтОрУ

Страна погрязла в воровстве. 
Еще при Ельцине это называли 
«клептократией» и думали, что 
воровство – временное, что 
все наладится. Но ничего не 
наладилось. Власть в регионах 
чувствует себя безнаказанной, 
потому что выборы преврати-
лись в балаган. Эта власть ста-
вит на должности чиновников, 
которые тоже чувствуют себя 
безнаказанными – потому что 
никак не зависят от народа.

Да, сейчас, что называется, 
«полетели головы». Но, види-
мо, недостаточно. К тому же, 
просто карать того или иного 
чиновного ворюгу - это лечить 
симптомы. В ЛДПР понимают, 
что надо лечить саму болезнь - 
под названием «коррупция».

Почём рыба?
«Рыбная мафия», навер-

ное, последняя, которую не 
удалось раздавить. И знаете, 
почему? Денежные обороты 
по рыбе чуть ли не превышают 
денежные обороты по нефти. 
Огромные деньги. На такие 
деньги можно купить любого 
чиновника... если он сам не 
член этой «рыбной мафии».

Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский указывает, что 
уже 20 лет проблему «рыбной 
мафии» никто не может ре-
шить: «Двадцать лет рыбная 
мафия командует в стране. 
Ловим очень много, вкусная, 
свежая, отличная  - господам 
за границу. А в Россию идет 
только плохая, иностранная, 
замороженная: а что, русские 
все  съедят. Вот такое отно-
шение к нам».

Откуда же возникло по-
добное отношение? Да очень 
просто: если мы позволяем 
собой помыкать - то нами бу-
дут помыкать все, а не только 
вороватые чиновники. Рыб-
ный теневой бизнес основан, 
например, исключительно на 
коррупции.

Устанавливается налог для 
рыбаков. Этот налог требуют 
еще до того, как рыба продана. 
Ну что ж, удобнее оказывается 
продать рыбу еще в море. Под-
плывает японский корабль к 
нашему - и вот сделка состоя-
лась. В порт приходит пустой 
траулер. И платят рыбаки не 
налоги, а взятки. Но взятки, 
видимо, ниже налогов. Зачем 
такой налог установлен? На-
верняка это результат лоббизма 
чиновников, которые контро-
лируют порты. Прежде всего, 
на Дальнем Востоке. Налог 
установлен специально, чтобы 
платили не налог, а взятку.

«И вот так рыбная мафия 
процветает, - говорит Влади-
мир Жириновский. - На столах 
у нас чужая рыба, крашеная, 
норвежская, идущая через Бело-
руссию. Почему мы не можем 
доставить рыбу вовремя? В 
космос летаем, а рыбу с Дальне-
го Востока за неделю не можем 
доставить в центр. Кто-то 
специально держит эшелоны с 
рыбой, чтобы было невыгодно 
рыбу везти в Россию! Им лучше 
отдать китайцам, корейцам, 
японцам, но не русским!»

- Неужели обо всех этих 
схемах не знают в правоохра-

нительных органах? Лидер 
ЛДПР уверен, что все всё зна-
ют. Просто, как уже сказано 
выше, деньги слишком боль-
шие. Устоять невозможно.

Денежки улетели
Сообщается, что «Транс-

аэро» не на грани банкротства, 
а за гранью. Пока наши веду-
щие банки, кредитовавшие 
«Трансаэро», держатся, не же-
лая прощать долги. Как могло 
случиться, что вторая по вели-
чине российская авиакомпания 
превратилась в «пшик»?

В ЛДПР знают ответ: «Они 
нахватали кредитов, все проели 
и теперь разбегаются, готовят 
заявку на банкротство, - указы-
вает Владимир Жириновский. 
- Только в России так можно 
дела вести! Чем думали банки, 
которые давали кредиты? Поче-
му не узнали, на что деньги? Мы 
сто раз говорили, что кредиты 
можно давать только на раз-
витие и производство. Но пока 
что Россия десятки миллиардов 
рублей теряет, а эти дельцы 
выводят остатки в офшоры и 
едут за границу».

Итак, на рынке наших граж-
данских авиаперевозок полно-
стью пропадет конкуренция. А 
значит, цены будут зашкали-

вать, а сервис становиться все 
менее качественным. Государ-
ство могло бы спасти «Транс-
аэро» при помощи внешнего 
управления. Но решили бан-
кротить. Ясно, что здесь не 
обошлось без коррупции. Кто-
то спасется в офшор, а кто-то 
получит монополию.

Как это отразится на про-
стых гражданах? Билеты в 
Крым уже подорожали, как 
многие заметили. Да и вообще 
«Трансаэро» была весьма по-
пулярна благодаря дешевым 
билетам, хоть ее все и ругали за 
плохой сервис. Но брали имен-
но «Трансаэро», поскольку за-
частую это было единственным 
способом куда-либо улететь.

Теперь - все? Сиди дома? 
Железная дорога тоже подо-
рожала. Как быть? Вообще, 
малую авиацию у нас всячески 
гнобят. А ведь могли бы по-
зволить мелким компаниям 
(вплоть до «компании», рас-
полагающей одним самолетом) 
оказывать транспортные услу-
ги. Именно транспортные, а не 
спортивные и развлекательные. 
В Амурской области, например, 
связать Благовещенск, Тынду, 
Сковородино, Зею, Селем-
джинский район и еще ряд 
пунктов можно по воздуху. 

ЛДПР постоянно требует 
возрождения Министерства 
гражданской авиации. И это 
министерство могло бы «взять 
под крыло», прежде всего, 
малую авиацию. А также «лоу-
костеров», которых у нас нет 
- уверен, из-за лоббизма со 
стороны крупных компаний. 

Последним независимым 
«полулоукостером» была 
«Трансаэро». Теперь людям 
остается сидеть дома, смо-
треть телепередачи про далекие 
страны и живописные уголки 
России... Так, что ли? Или, на-
конец, разберемся с ворами и 
лоббистами?

Рука руку моет –  
и убивает

Недавно некий «автори-
тетный бизнесмен» убил зам-
главы Красногорского района 
Юрия Караулова, а заодно 
руководителя «Красногорской 
электрической сети» Георгия 
Котляренко. И как вы думаете, 
кто-нибудь их пожалел? Реак-
ция везде была практически 
одинаковой: мол, поделом. 
Откуда взялась такая крово-
жадность?

Казалось бы, подмосковные 
власти не особо отличаются от 
всех прочих региональных и 

районных властей. Но это зна-
чит, что пристрели сейчас оче-
редной отморозок очередного 
главу - все местные жители 
тоже решат: поделом. А ведь 
ЛДПР уже давно предупре-
ждает: страна уходит в тень. И 
эта проявленная населением 
«пассивная кровожадность» 
- ясный пример. Не только в 
Подмосковье люди считают 
власть своим врагом, желают 
- как выяснилось - смерти «на-
чальству».

Что же до «активной кро-
вожадности», до самого убий-
ства, то оно, скорее всего, тоже 
говорит о качестве власти. 
Караулов что-то не поделил с 
«авторитетным бизнесменом». 
То есть произошла «разборка». 
Причем «разборка», как выяс-
нилось, между своими! Убийца 
оказался членом высшего со-
вета Красногорской районной 
организации «партии власти».

Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский отметил: «Вот они 
все связаны одной политической 
структурой, все - губернаторы, 
бизнесмены, районный масштаб 
и городской. Поэтому и порядка 
нет, что оппозиция не имеет 
возможности влиять».

Получается, если чинов-
ники погрязли в коррупции, 

обросли криминальными свя-
зями, они, как теперь ясно, 
рискуют не только свободой, 
но и жизнью.

Лидер Владимир Жиринов-
ский выразился на этот счет 
предельно ясно:  «Чиновников, 
которые занимают ключевые 
посты, связанные с разреши-
тельными процедурами, нужно 
менять не реже, чем каждые 3 
года, чтобы они не обрастали 
связями. Мы им же спасаем 
жизнь. И убирать чиновников 
при первом подозрении в нечи-
стоплотности. Убитый зам-
главы Красногорского района 
Юрий Караулов ведь был под 
следствием в 2011 году, как он 
после этого остался чиновни-
ком?»

Власть отчуждается от на-
рода. Липовые «выборы», не-
прозрачные назначения замов, 
коррупция снизу доверху - и 
вот вам результат. Причем 
наиболее страшна и показа-
тельна именно общая реак-
ция. Отморозки встречаются 
сравнительно редко. Но если 
власть продолжит вести себя 
по-прежнему, этих отморозков 
могут начать считать «народ-
ными героями», «робингуда-
ми».

Но они не «робингуды», они 
именно отморозки. Нужно ли 
нам, чтобы в стране настало 
«время отморозков»? Нужно 
ли хоть кому-нибудь, чтобы мы 
скатились в дикость?

Нет!

Нужен новый путь
Пора «менять концепцию». 

В свое время страна пошла по 
пути, начертанному «Демвыбо-
ром». По пути коррупции, по 
пути чиновничьего беспредела, 
по пути «смычки» власти с 
крупным капиталом.

- Возникший экономиче-
ский строй можно назвать 
«олигархическим социализ-
мом». Это когда нет толком 
ни экономической свободы 
(как при капитализме), ни со-
циальных гарантий, как при 
социализме.

«Обычный» социализм - это 
госмонополия плюс социаль-
ная поддержка населения. То-
вары и услуги по качеству так 
себе - поскольку монополия. 
Но граждане гарантированы от 
голодной смерти - поскольку 
есть социальная поддержка. 
Разного рода «либеральные 
реформы» в ряде стран шли под 
общее неодобрение граждан. 
Но сокращение социальной 
поддержки в результате либе-
ральных реформ сопровожда-
ется свободой для предприни-
мательства. Прежде всего - для 
малого и среднего бизнеса.

«Евросоциализм» - это и со-
циальная поддержка, и свобода 
бизнеса. Но «евросоциализм» 
возможен лишь при реаль-
но действующих антимоно-
польных мерах. То есть когда 
олигархи не хозяйничают в 
стране. У нас, очевидно, они 
хозяйничают. Олигархи и чи-
новные воры вместе разрушают 
Россию.

Пока не поздно, необходимо 
пойти по другому пути - пути 
ЛДПР. По пути свободы, по-
рядка и справедливости. О чем 
ЛДПР говорит уже 25 лет!

Дмитрий ЖУРАВЛЁВ

ЛДПР против чиновного ворья

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Открывая встречу, Сергей Лукин подчеркнул, что 
выбрал формат пресс-конференции ради более тесного 
общения с прессой и предоставления из первых рук объ-
ективной информации о деятельности Совета Федерации, 
судьбе законодательных инициатив воронежских депута-
тов в Государственной думе РФ.

– Нынешний политический сезон – особенный,  – 
отметил Сергей Николаевич. – Состоялись выборы в 
региональные парламенты, в том числе и в Воронежскую 
областную думу. Началась активная подготовка к выборам 
в Государственную думу, которые пройдут в 2016 году.  

Далее сенатор рассказал о законотворческой деятель-
ности, подробнее остановившись на том, как принимались 
самые важнейшие законодательные акты. В их числе – за-
коны «О принятии в Российскую Федерацию Республики 
Крым», «О некоммерческих организациях»,  «Об амнистии 
капиталов» и т.д. Затем рассказал о наиболее социально 
значимых законодательных актах. Так, согласно новому 
закону, обеспечено право привлечения общественности и 
отдельных граждан к контролю в сфере ЖКХ. 

– Привычка рассчитывать только на органы муници-
пального контроля должна дополняться юридически гра-
мотным вмешательством в дела жилищно-коммунальной 
сферы самих граждан, – подчеркнул Сергей Лукин. - Так 
называемый народный контроль может стать эффективным 
и самым строгим судьёй в сфере ЖКХ. 

Сенатор напомнил об окончании срока бесплатной при-
ватизации жилья, до конца которого осталось несколько 
месяцев, а также о продлении срока дачной амнистии  до 
1 марта 2018 года. 

Акцентируя внимание на том, чем занимался Совет 
Федерации в последние месяцы, сенатор отметил про-
ект федерального закона «О составлении бюджетов», 
предполагающий переход к однолетнему бюджету. Он 
будет иметь социальную направленность, так как власть 
не отказывается ни от каких взятых на себя социальных 
обязательств. 

– В бюджете предусмотрено, что инвестиции в сель-
скохозяйственный сектор не снизятся, – заверил сенатор. 
– Как мера поддержки малого и среднего бизнеса, рассма-
тривается закон «О госзакупках», который обещает сделать 
процесс прозрачным и этим свести на нет коррупционную 
составляющую.

Далее, отвечая на вопросы журналистов, Сергей Ни-
колаевич подробнее остановился на том, какую строчку 
в рейтинге активности занимают в Государственной думе 
РФ представители нашего региона. Выяснилось, что до-
вольно высокую, близкую к лидерам законодательного 
процесса. Кроме активности посланников Воронежа, в 
Совфеде отмечен воронежский опыт по части антикри-
зисных мер в АПК. 

– В качестве субсидий на поддержку сельского хозяй-
ства Воронежской областью получено 7, 2 миллиарда 
рублей,  – рассказал Сергей Лукин. – По дополнитель-
ным заявкам до конца года планируется получить ещё 1,9 
миллиарда рублей. Они пойдут в основном на погашение 
процентной ставки по кредитам.

Как считает сенатор, субсидирование сельскохозяй-
ственной отрасли жизненно необходимо, в том числе  
– предоставление федеральных льгот на приобретение 
сельскохозяйственной техники, которое даст толчок раз-
витию производства отечественных сельхозмашин.

Ещё одной темой стало строительство. В особенности 
жилищное, без поддержки которого говорить о социальной 
ответственности государства не приходится. 

– Сегодня в улучшении жилищных условия нуждают-
ся более 70 процентов жителей Российской Федерации, 
–  подчеркнул Сергей Лукин. – Из них 47 процентов по 
разным причинам не могут взять ипотечный кредит. В 
марте 2014 года принята программа по поддержке ипо-
течного кредитования, были созданы соответствующие 
агентства. Однако сейчас, с учётом экономической ситуа-
ции, у населения есть опасения относительно ипотечного 
кредитования. Чтобы не было волнений, правительство 
готовит программы, способствующие увеличению вы-
дачи ипотечных кредитов, а банки нацелены на снижение 
первоначального взноса по ипотечному кредиту с 20 до 15 
процентов от стоимости жилья. 

Кроме этого, будет принят закон «О некоммерческом 
найме жилья». Тем, кто нуждается в улучшении жилищных 
условий, квартиры будут сдаваться в наём по расценкам, 
ниже рыночных. Таким образом, даётся старт программе 
по строительству некоммерческого жилья. Его смогут 
получать определённые категории населения, включая 
малообеспеченных граждан, многодетные семьи, а также  
молодые семьи, которые по разным причинам не могут 
финансировать покупку жилья собственными средствами. 
На следующий год Президентом Владимиром Путиным 
дано поручение рассмотреть механизмы стимулирования 
приобретения жилья, а также стимулирования активности 
строительной отрасли, от продуктивной работы которой 
во многом зависит благополучие регионов.

Ориентир в работе – 
проблемы общества
Представитель Воронежской областной думы 
в Совете Федерации Сергей Лукин собрал 
воронежские СМИ на пресс-конференцию,  
где озвучил итоги прошлого политического 
сезона, поделился планами на новый сезон  
и ответил на вопросы журналистов

Работали дружно, никто не отлынивал.

МегАпОлис

Среди 30 тысяч воронеж-
цев, которые в минувшую 
субботу осуществляли сани-
тарную уборку парков, лесных 
массивов во всех районах 
областного центра, достойное 
место заняли депутаты и со-
трудники аппарата Воронеж-
ской городской думы во главе 
с председателем Владимиром 
Ходыревым. Они навели по-
рядок в Бринкманском саду, 
чтобы подготовить парк к 
наступающим холодам. Стоит 
отметить, что субботники в 
Бринкманском саду - добрая 
традиция городского парла-
мента. Вот уже несколько лет 
подряд Дума шефствует над 
этой старейшей в Воронеже 
зеленой территорией массо-
вого отдыха.

– Провести время в хорошей 
компании, среди интересных 
людей и заодно навести поря-
док в городе – это замечатель-
ный вариант того, как встре-

тить субботнее утро, – считает 
депутат городской думы Алек-
сандр Чистяков. – Я вот лично 
с удовольствием участвую в 
субботниках. 

– Хорошо бы эту традицию 
распространить и на ближай-
шие пригородные леса. Убрать 
пластик, пакеты, то, что приро-
да не перерабатывает, – согла-
шается парламентарий Сергей 
Кудрявцев. 

– Для меня субботник связан 
с детскими, школьными вос-
поминаниями, – рассказывает 
депутат Воронежской городской 
думы Алексей Золотарев. – Он 
всегда воспринимался как празд-
ник. Особенно приятно то, что 
Бринкманский сад – это парк, 
где прошло мое детство. Здесь 
все знакомо. И замечательно, что 
парк восстанавливается!

Старый парк преобразился
Андрей ФЕДОСЕНКО

За 9 месяцев 2015 года в 
Общественную приемную 
Воронежской городской 
думы поступило 380 обраще-
ний горожан. По-прежнему 
проблемными остаются во-
просы ЖКХ и благоустрой-
ства областного центра. 
Треть из них удается решить 
в кратчайшие сроки. В основ-
ном это касается горячего и 
холодного водоснабжения, 
вывоза мусора. Пятая часть 
всех обращений – коллек-
тивные письма на имя пред-
седателя Думы Владимира 
Ходырева и депутатов. Ни 
одно из них не осталось без 
внимания. Обратившимся 
в приемную была оказана 
консультативная помощь, 
даны разъяснения по другим 
вопросам.

Общественная приемная 
Воронежской городской 
думы расположена по адре-
су: г.Воронеж, ул.Платонова, 
д.18, тел.: (473) 220-77-20, 
222-74-01.

График приема: пн-чт - 
10.00 - 17.00, пт - 10.00 - 16.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00

Также напоминаем, что 
отправить обращение в Во-
ронежскую городскую думу 
можно, заполнив специаль-
ную форму на сайте: www.
gorduma-voronezh.ru

Сюда  
обращаются 
за помощью

И постепенно аллеи становились чистыми.

вести
Лучшие энергетики

Борисоглебская команда энергетиков одержала победу на 
соревнованиях профессионального мастерства среди бригад 
по ремонту и обслуживанию подстанций, а также устройств 
релейной защиты и автоматики. 

Лучшим признан состав инженеров Александра Со-
лодовникова и Сергея Бердикова. Второй стала бригада 
Лискинского участка, а третьей - Калачеевского. Среди 
бригад по ремонту и обслуживанию подстанций также 
первенствовали борисоглебцы – мастер Александр Казаков 
и электрослесари Александр Сурин и Александр Апевалов. 
Второе и третье места соответственно заняли энергетики 
Воронежского и Лискинского участков. Все победители в 
командном и личном первенстве награждены дипломами 
и ценными подарками.

Галина РОХМИН.

Помощь сельчанам есть и будет 
Несмотря на сложности финансирования в Воронежской 

области в этом году ведётся строительство 34 объектов 
здравоохранения. 

Значительное внимание уделяется развитию сельской 
медицины: за последние пять лет построены здания для 
32 ФАПов и трёх врачебных амбулаторий. В строй дей-
ствующих вошли хирургическое отделение на 30 коек с 
рентгенкабинетом Воробьёвской районной больницы, при-
стройка двухэтажного здания к Павловскому госпиталю 
для ветеранов войн, инфекционный корпус и вспомога-
тельные здания в Острогожской больнице, акушерский 
корпус с женской консультацией в Борисоглебске, детская 
консультация и детское отделение в Рамони, детская по-
ликлиника в Верхнехавской больнице. 

Борис ОРЛОВ.

сОциУМ

Детсады ждут ребят
Сегодня детские сады Воронежской области 
посещают 76683 малыша. Это 98,63 процента 
от общей численности дошколят. На учёт для 
предоставления места в государственных или 
муниципальных дошкольных образовательных 
организациях поставлено 2822 ребёнка. Из них 
не обеспеченными садами являются 1064 детей 
от трёх лет и старше. 

Эти цифры были обнародованы на прошедшем в Воронеже 
семинаре, посвященном вопросам реализации программ по мо-
дернизации региональных систем дошкольного образования. 
В нём приняли участие  руководители и специалисты органов 
управления образованием Центрального и Северо-Западного 
федеральных округов РФ, представители Минобрнауки 
России и профильного областного департамента. Москва, 
Санкт-Петербург, Владимирская, Костромская, Вологодская, 
Ленинградская, Новгородская области уже ликвидировали 
очередность в детские сады. 

В четырёх субъектах ЦФО и СЗФО – Калужской, Курской, 
Тульской и Архангельской областях – показатель доступности 
дошкольного образования составляет менее 98 процентов. 

Тамара ГашИМОВа.

Песня как гармонизатор
Концерт «Таланты многонационального Богучара» 
состоялся в местном Доме культуры ветеранов. 
акция была направлена на гармонизацию межна-
циональных отношений. 

Приглашение на концерт получили ветераны Великой 
Отечественной войны и труда, дети военного времени. Ди-
ректор Дома культуры ветеранов Алла Сахно напомнила 
собравшимся, что в Богучарском районе проживают пред-
ставители 64 национальностей, а отношения между ними 
вполне позитивные. 

В тот день звучали русские, украинские песни в исполнении 
ансамбля ветеранов «Родные напевы», Людмилы Пасько, Лео-
нида Пономарчука. Абдулкадыр, чеченец по национальности, 
станцевал для богучарских зрителей лезгинку. 

Василий ЧеРНОуСОВ. 
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Сергей КройЧиК

- Леса нашего региона по-своему 
уникальны. Шипов лес, Хреновской 
бор, Теллермановская роща – эти 
массивы известны далеко за предела-
ми России. А взять  рукотворные леса 
левобережья Дона – посадки лесово-
дов прошлого века, которые смогли 
таким образом остановить песчаные 
и пыльные бури. Немногие помнят, о 
том, что до 30-х годов бури приносили 
огромный ущерб сельскому хозяйству. 
А еще на территории нашего края чуть 
ли не впервые в стране стало практи-
коваться защитное лесоразведение. 
Стараниями лесоводов удалось соз-
дать сеть лесных полос и превратить 
безжизненные участки Каменной 
Степи в продуктивные земли, дающие 
стабильный урожай сельскохозяй-
ственных культур. Общими усилиями 
за столетний период лесистость края 

увеличилась в несколько раз. К сожа-
лению, пожары 2010 года внесли свой 
негативный вклад – мы потеряли 16 
тысяч гектаров леса.

- Как сейчас обстоят дела с ликви-
дацией последствий этой тяжелейшей 
экологической катастрофы?  

- Задача решается в двух направ-
лениях: расчистка горельников и по-
следующие лесовосстановительные 
работы. К концу прошлого года мы 
завершили первый этап этой боль-
шой работы. Нам удалось сделать 
ее с опережением на год  благодаря 
экономии, полученной от аукционов, в 
размере 50 миллионов рублей. Работа 
по лесовосстановлению ведется парал-
лельно. Ежегодно в ходе лесокультур-
ных работ мы высаживаем деревья на 
площади более 2,5 тысячи гектаров. По 
сравнению с прошлым десятилетием 
этот объем увеличился более чем в 
два раза. Причем такую масштабную 

работу приходится проводить прак-
тически за две-три недели, в течение 
которых наблюдается оптимальное 
для посадки сочетание влажности по-
чвы и температуры воздуха. Частично 
используем посадочный материал с 
закрытой корневой системой, который 
выращивается в нашем Селекционно-
семеноводческом центре. Чтобы из-
бежать повторения катастрофы 2010 
года, сажаем смешанные леса из 
хвойных и лиственных деревьев. По-
добное сильно снижает их уязвимость 
от возможных пожаров.

- Александр Романович, не секрет, 
что многие леса захламлены валеж-
ником и сухостоем. Как решается эта 
проблема в масштабах Воронежской 
области?

- Действительно, в лесах накопи-
лось много сухостоя и валежника. 
Немало и больных деревьев. В течение 
последних лет все силы и средства 
были брошены на ликвидацию по-
следствий лесных пожаров. Но с этого 
года основной упор сделан именно на 
улучшение санитарного состояния 
воронежских лесов.  Причем необхо-
димо не только их расчистить, но и 
найти способы вторичной переработки 
дровяной древесины. Дорожная карта, 
разработанная нашим Управлением, 
предусматривает поэтапное решение 
этих задач в течение пяти лет. В ны-
нешнем году выборочные санитарные 

мероприятия выполняются в основ-
ном в лесах, примыкающих к Вороне-
жу. Ведется активная работа по при-
влечению инвесторов к организации 
лесоперерабатывающих производств 
на территории области.

- Для ликвидации последствий лес-
ных пожаров потребовалось много 
времени, сил и средств. Но ведь угроза 
пожаров остается и с каждым годом она 
становится всё опасней из-за климати-
ческих изменений – в Воронеже вот уже 
более двух месяцев не было практически 
ни одного дождя. Какие меры предпри-
нимаются вашим Управлением в этом 
направлении?

- Мониторинг и своевременное 
тушение лесных пожаров – одна из 
самых важных задач. За пять последних 
лет сделано многое. В Воронежскую 
область поступила современная лесо-
пожарная техника на сумму более 110 
миллионов рублей. В самых пожаро-
опасных лесных массивах установлены 
22 системы видеомониторинга. Они 
следят не только за пожарной обстанов-
кой в лесах, но и в населенных пунктах, 
которые тоже могут пострадать от по-
жаров.  До начала следующего сезона 
планируем охватить видеонаблюде-
нием 97 процентов таких территорий. 
Постоянно действует лесная охрана, на-
лажено взаимодействие с МЧС и МВД 
по Воронежской области. Помогает и 
областное правительство – в этом году 
Лесопожарный центр за счет средств 
регионального бюджета приобрел пять 
тракторов с навесным оборудованием и 
другую технику. И как результат – на-
метилась устойчивая тенденция сниже-
ния количества лесных пожаров. По-
жароопасный сезон еще не закончился, 
но уже можно говорить о его итогах. 
Несмотря на сложные климатические 
условия этого года, зафиксировано 15 
пожаров на площади чуть больше 13 
гектаров.

- Такая тенденция обнадеживает. А 
есть ли доход от использования лесов в 
бюджет региона? 

- Да, безусловно! В течение по-
следних лет размер поступлений в 
бюджеты всех уровней за использо-
вание лесов повышается. По итогам 
прошлого года рост доходов составил 
почти 25 процентов. Положительная 
тенденция наблюдается и в этом 
году. К сентябрю в областной бюджет 
поступило 70 миллионов рублей, в 

федеральный – 50 миллионов рублей. 
Это значительно превышает плановые 
показатели.

- Недавно в Хреновском лесном 
колледже имени Георгия Фёдоровича 
Морозова прошла экологическая акция 
«Живи, лес!». Были гости из многих ре-
гионов ЦФО, представители Рослесхо-
за. Почему именно Воронежская область 
была выбрана для ее проведения? 

- Акция «Живи, лес!» проходит по 
всей России уже пять лет. И площадкой 
для её проведения  в нынешнем году 
стала наша область. И это не случайно. 
Как сказал на церемонии открытия 
заместитель министра природных ре-
сурсов и экологии РФ - руководитель 
Рослесхоза Иван Валентик, в нашем 
регионе создан единственный в стране 
Селекционно-семеноводческий центр, 
где выращиваются саженцы дуба с за-
крытой корневой системой. Убывание 
ценных древесных пород из лесного 
фонда страны – серьезная проблема, 
поэтому подобный опыт необходимо 
тиражировать. Кроме того, несмо-
тря на то, что Воронежская область 
относится к малолесным районам, 
софинансирование из областного бюд-
жета не уступает федеральному. Таких 
показателей в России больше нет. «И 
поэтому мы здесь!» - сказал Иван Вла-
димирович участникам акции. Кстати, 
колледж в Хреновом местом для про-
ведения экологической акции выбран 
не случайно.  Ему уже больше 120 лет. 
И именно здесь растят кадры, которые 
станут опорой и поддержкой не только 
воронежским лесам, но и всему лесно-
му хозяйству страны. Между прочим, 
я тоже выпускник Хреновского кол-
леджа. К тому же он расположен на 
территории уникального Хреновского 
бора. Вместе со студентами колледжа 
мы собирали желуди и сажали памят-
ную аллею из деревьев дуба. А вообще 
акция прошла практически во всех 
лесничествах области. Правда, в этом 
году из-за отсутствия дождей молодой 
лес не сажали, но делали много других 
полезных дел – убирали мусор в лесу, 
собирали желуди, выступали перед 
школьниками с беседами на лесную 
тематику, проводили экскурсии. Это, 
на мой взгляд, важная часть нашей 
работы – пропагандировать лесное 
хозяйство, культивировать среди 
молодежи и населения бережное от-
ношение и любовь к лесу.

Светлана ВороБЬЁВА

Под знаком Гигиеи
Не случайно в старейшей 

аптеке Европы, которая нахо-
дится на Ратушной площади 
Таллина, существует неболь-
шой музей, в котором вам 
расскажут, что сюда ходили 
лечить не только телесную 
хворобу, но и душевные муки. 
В промозглую балтийскую 
ночь к дверям с сосудом Ги-
гиеи – чашей и обвитой вокруг 
нее змеей – прибегали пылкие 
юноши, которые искали сред-
ства от неразделённой любви. 
В средневековье целители и 
фармацевты верили, что мар-
ципановые пастилки смогут 
залечить раны от стрел амура. 

И сейчас аптека – незаме-
нимый помощник человека в 
борьбе с различными недугами. 
Пациентов всегда много и, к 
сожалению, их количество 
увеличивается. С развитием 
современных технологий и 
ежегодными научными от-
крытиями, приподнимающи-
ми занавес над человеческой 
физиологией и биологией, 
потребность в фармацевтах 
растёт. Главные требования, 
которые предъявляет отрасль 
к специалистам, – грамотность, 
интеграция в международный 
процесс и неподдельный инте-
рес к изучаемой области. 

Фармацевтический факуль-
тет Воронежского государ-
ственного университета осно-
ван в 1993 году как межвузов-
ский факультет, а в 2001 году 
стал университетским. Сегодня 
ведётся подготовка специали-
стов по двум образовательным 
программам: высшего профес-
сионального образования и 
среднего профессионального 
образования (базовая подго-
товка). В первом случае срок 
обучения составляет 5 лет в 
стенах университета и год в 
интернатуре, во втором – 2 года 
и 10 месяцев. Кстати, особое 
внимание абитуриентам нужно 

обратить на то, что среднее про-
фессиональное образование на 
фармацевтическом факультете 
ВГУ можно будет получить без 
вступительных экзаменов и не-
зависимо от результатов ОГЭ 
и ЕГЭ. Каждая из этих про-
грамм обладает рядом своих 
преимуществ, но в целом при 
выходе на рынок труда моло-
дые специалисты получают 
достойную заработную плату. 
Как минимум выпускнику без 
опыта работы предлагается 
место с заработной платой от 
20-25 тысяч рублей. 

Для тех же, кому больше по 
душе исследовательская и науч-
ная деятельность, на факультете 
открыта аспирантура по специ-
альностям: «Фармацевтиче-
ская химия, фармакогнозия», 
«Фармакология, клиническая 

фармакология», «Управление 
и экономика фармации», «Тех-
нология лекарств». Опытные 
наставники, а всего на факуль-
тете 159 преподавателей, среди 
которых не только учёные со 
степенями и званиями первой 
ступени, но и доктора наук, по-
могают студентам открыть для 
себя эту древнюю и мудрую 
профессию. Исследовательская 
деятельность осуществляет-
ся по многим направлениям, 
среди которых такие важные 
и актуальные, как доклини-
ческое исследование безопас-

ности и эффективности новых 
анальгетических, противовос-
палительных, местноанесте-
зирующих, антиаритмических 
веществ на основе углеводов; 
синтез и исследование новых 
противотуберкулёзных средств, 
стимуляторов иммунитета, 
адаптогенов на основе полиме-
ров, углеводов; маркетинговое 
планирование в фармации и 
другие не менее увлекательные 
научные темы. 

Учиться всегда  
и везде

Стены фармацевтического 
факультета ВГУ сейчас стали 
Аlma mater для более чем 900 
человек. Студенты не только 
занимаются непосредственно 
освоением профессиональ-
ных навыков, но и развивают 
собственные исследования в 
научных сообществах, которые 
действуют на всех кафедрах, 
участвуют в общеуниверситет-
ских конкурсах и концертах, 
спортивных мероприятиях. 
Как отмечает декан факуль-

тета, доктор фарма-
цевтических наук, 
профессор Алексей 
Сливкин, большин-
ство студентов – 
люди увлечённые. 
Им интересно то, чем 
они занимаются, они 
готовы развиваться в 
разных направлени-
ях, узнавать новое 
не только о том, что 
происходит в отече-
ственном секторе 
фармацевтической 
отрасли, но и за ру-
бежом. 

Практика – осо-
бая составляющая процесса 
обучения, которую студенты 
проходят в государственных, 
муниципальных и сетевых 
аптеках Воронежа, в больни-
цах области и города, Центре 
сертификации лекарственных 
средств, Ботаническом саду 
ВГУ, заповедниках «Галичья 
гора» и «Веневитинова». Как 
отмечает декан факультета 
Алексей Сливкин, часто сту-
дентам предлагают остаться 
работать на том месте, куда они 
приходят на практику, поэтому 
проблем с трудоустройством 

практически не бывает. Стало 
правилом и то, что на факуль-
тет приходят работодатели, 
проводятся ярмарки вакансий 
и дни карьеры, на которых спе-
циалисты кадровых агентств 
учат правильному составлению 
резюме. Специалисты, окон-
чившие фармфак ВГУ, успешно 
работают не только в Воронеж-
ской области, но и в соседних 
регионах Черноземья, также в 
Москве и Санкт-Петербурге, а 
некоторые за рубежом. 

Особенно активно факуль-
тет развивает международную 
деятельность. Ни для кого не 
секрет, что современный фар-
мацевтический рынок имеет 
глобальные масштабы. На-
учные достижения разных 
стран и новейшие разработки 
внедряются повсеместно. Ин-
тернационализация производ-
ства и исследовательской базы 
приводит к тому, что невозмож-
но представить современного 
специалиста фармацевта не-
знакомым с мировыми дости-
жениями в этой области. 

 - Тесные связи факуль-
т е т а  н а л а ж е н ы  с  Га л л е -
Виттенбергским университе-
том имени Мартина Лютера в 

Германии, а также с крупными 
научными центрами в Китае, 
Казахстане, на Украине и в 
Республике Беларусь. Суще-
ствует студенческая программа 
обмена, по которой можно 
на семестр уехать обучаться 
в университет города Тарту 
в Эстонии. Тартуская школа 
медицины считается одной 
из лучших в Европе, поэтому 
туда тянутся студенты со всего 
света, - рассказала заместитель 
декана по международной дея-
тельности, ассистент кафедры 
УЭФФ, руководитель СНО, 
кандидат фармацевтических 
наук Мария Куролап.

Софья Матвейчук, студент-
ка второго курса фармацев-
тического факультета как раз 
готовится на семестр присоеди-
ниться к студенческому со-
обществу в Эстонии. Она рас-
сказала, что волнуется перед 
поездкой и надеется получить 

новые знания, которые помогут 
ей более успешно развивать 
свою научную деятельность в 
стенах родного вуза.

Для участия в обменной 
программе между Тартуским 
университетом и ВГУ обяза-
тельно важно знать английский 
язык и обладать неподдельным 
интересом к своей специаль-
ности. Комиссия из предста-
вителей каждого факультета 
отбирает лучших среди всех 
желающих отправиться на се-
местр в Эстонию. 

Если покидать родные стены 
не очень хочется, то молодых и 
амбициозных фармацевтов 
поддерживают в Аlma mater. 
Можно принять участие в кон-
курсе инновационных идей и 
проектов, побороться за прези-
дентскую стипендию. В общем, 
жизнь студенческая, словно 
реакция в колбе, – не останав-
ливается ни на минуту. 

Выпускники, которые в 
будущем получат диплом 

провизора и знают английский 
язык, по президентской программе 
могут поступить почти в любой 
вуз Европы. На сегодняшний день 
специалисты, окончившие фармфак 
ВГУ, успешно работают не только 
в Воронежской области, но и в 
соседних регионах Черноземья,  
также в Москве и Санкт-Петербурге, 
а некоторые за рубежом.

Профессия с традициями  
и серьёзными амбициями
Вузы | Невозможно вылечить болезнь без грамотного подбора лекарства, которое должно быть разработано в соответствии с современными 
требованиями и стандартами. Поэтому специалисты-фармацевты всегда будут востребованы на рынке труда. А в России – особенно 

Их призвание – фармация. На фото – Алексей Сливкин, Мария Куролап и Софья Матвейчук.

ФАрмАцеВтиЧеСКий ФАКулЬтет ВГу
5 декабря проводит день открытых дверей

Адрес: Воронеж, ул.Студенческая, 3.  
Тел.: (473) 253-04-28; 255-47-76; 253-07-89

С давних времен сложился ряд профессий,  
к представителям которых относятся с особенным 
уважением и почтением. В число таких входят 
провизоры и фармацевты. Во все времена их 
считали людьми одарёнными, обладающими 
знаниями сродни магическим. 
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Зелёное богатство для будущего
мы и природа  
Леса в Воронежской области занимают всего восемь процентов 
от общей её площади. Однако их роль в оздоровлении воздуха, 
в создании благоприятного водного баланса, в защите почв 
от ветровой и водной эрозии и в конечном итоге их влияние 
на жизнь каждого человека невозможно измерить никакими 
цифрами. О том, какие задачи решает региональное лесное 
хозяйство для сохранения и приумножения этого природного 
богатства, «Коммуне» рассказал руководитель Управления 
лесного хозяйства Воронежской области Александр ВеЛичКО.

Посадка сеянцев с закрытой корневой системой.

Александр Величко.
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Что скрывается  
за благополучными 
цифрами?
Реалии жизни: за штурвалами самолётов –  
плохо слышащие пилоты, за баранками 
автобусов – плохо видящие водители 
Борис ВАулин

На прошлой неделе одно из информационных агентств 
областного центра собрало представителей воронежского 
бизнеса, чтобы поговорить о ситуации с профессиональной 
заболеваемостью на предприятиях. Положение на большин-
стве из них далеко от благополучия, но частный бизнес стара-
ется не выносить сор из избы. Вот и на этом «круглом столе» 
юристы, коммерческие директора, медработники частных 
поликлиник, начальники бюро коммерческих компаний до-
кладывали, что «проблем в поддержании здоровья персонала 
у нас практически нет». Поэтому и высказывания звучали 
оптимистически. Лишь заместитель начальника отдела 
санитарного надзора Роспотребнадзора Елена Лиходедова 
приводила тревожные факты действительного положения 
дел и призывала собравшихся «оставить радужное настрое-
ние». Странно, но ни врачей-профпатологов, ни проводящих 
медосмотры медиков, ни представителей Росздравнадзора 
на встрече почему-то не было. 

А между тем ситуация с профессиональной заболеваемо-
стью работающих остаётся тревожной. Самое печальное, что 
её состояние мало соответствует благополучным данным 
статистики. По словам начальника отдела государственной 
политики в сфере охраны и условий труда департамента 
труда и занятости населения Владимира Байкова, сегодня 
на предприятиях торговли, общественного питания, ком-
мунальных служб профилактические осмотры работающих 
проводятся плохо. Многие работодатели не горят жела-
нием проводить регулярные и тщательные медосмотры 
персонала, а медики частных поликлиник не противятся 
такому положению. 

В выступлениях участников «круглого стола» звучали 
примеры, когда трудящиеся (особенно женщины пожилого 
возраста), даже зная о своих недугах, не сообщали о них и не 
желали идти на медосмотры, боясь досрочного увольнения. 
Во многих компаниях медосмотры проводятся для «галоч-
ки», а медработники зачастую не имеют сертификатов по 
профпатологии. Елена Лиходедова привела пример, когда 
у одного из сборщиков ОАО «ВАСО» в медкарте значи-
лось «здоров», а когда он перешёл на другое предприятие, 
то буквально через полтора месяца у него обнаружилось 
хроническое заболевание. 

Почему так происходит? Одна из причин в том, что 
странный призыв Председателя Правительства РФ «не 
кошмарить бизнес» нашёл своё отражение даже в законо-
дательных актах, которые не дают возможности привлечь 
хозяев к строгой ответственности. По данным Роспотреб-
надзора, в прошлом году впервые выявлено 45 случаев 
профессиональных заболеваний, в том числе у некоторых 
прошедших медосмотры установлено по два, а то и три ди-
агноза. Это к вопросу о качестве медицинских осмотров. 

У многих пилотов авиакомпании «Полёт», активно 
работавшей в Воронеже, выявлялась нейросенсорная ту-
гоухость. Тем не менее руководство компании при непро-
тивлении медицинской службы допускало их к полётам. 
От воздействия шума страдают рабочие Семилукского 
огнеупорного завода, от непомерных физических нагру-
зок – работницы ОАО «Электросигнал». Из года в год 
проверяющие Роспотребнадзора составляют строгие акты 
об устранении недостатков, но положение практически не 
меняется. Быть может, потому, что суммы штрафных санк-
ций неощутимы для руководителей предприятий.

 «Коммуна» неоднократно писала о том, что в Воронеже 
отсутствует предрейсовый осмотр водителей автобусов 
и маршрутных такси. Никто не знает, в каком состоянии 
перевозят они тысячи пассажиров. Не в этом ли одна из 
причин того, что в городе происходят страшные по своим 
последствиям ДТП? Увы, на подобное безобразие испол-
нительная власть внимания не обращает. 

 Недавно журналист «Коммуны» был свидетелем того, 
как сотрудник ГАИ остановил маршрутную «Газель», за 
рулём которой находился гастарбайтер из Узбекистана, 
спокойно проехавший на красный сигнал светофора. Во-
дитель чистосердечно признался, что работает с 8 утра до 
8 вечера, на здоровье не жалуется и потому «никакие ме-
досмотры ему не нужны». Оказалось, что гость из Средней 
Азии вообще с трудом различал цвета светофора. Сколько 
таких «неразличающих» сидят за баранками общественного 
транспорта, не ответит сегодня никто. Хотя, согласно ста-
тистике, «охвачено медосмотрами 98 процентов работаю-
щих». Правда, статистика не информирует, каким образом 
на некоторых предприятиях терапевт умудряется за день 
осмотреть, прослушать, провести необходимые манипу-
ляции, заполнить документацию на 90-100 работающих. 
Приносят ли пользу такие стахановские темпы? 

Ожидал, что за «круглым столом» будет не только кон-
структивный обмен мнениями организаторов медосмотров 
и медиков-практиков, но услышим размышления о ситуа-
ции неравнодушных руководителей производств. Ведь не 
все же из них во имя прибыли готовы выжимать все соки 
из своих работников, кто-то и о здоровье людей думает. 
Однако ни одного директора предприятия или начальника 
учреждения на заседании «круглого стола» тоже не было. 

вести
Проверили аптеки и склад

Территориальный отдел Управления Роспотребнадзора по Воро-
нежской области в Новоусманском, Верхнехавском, Панинском и 
Рамонском районах в октябре нынешнего года провёл внеплановые 
проверки трёх аптек и аптечного склада в целях реализации приказа 
руководителя Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
и благополучия человека от 29 августа 2015 года. 

Проведены лабораторные исследования пяти проб БАДов 
(биологически активной добавки) по показателям безопасности, 
нестандартных проб не было. В ходе проверок выявлены 
нарушения санитарно-эпидемиологического законодательства и 
требований технического регламента «О безопасности пищевой 
продукции». К нарушителям применены административные меры 
в соответствии с КоАП РФ, наложено четыре штрафа на сумму 
17900 рублей, сообщает официальный сайт Роспотребнадзора.

Саду – быть!
В Новохоперске приступили к строительству нового детского 

сада на 280 мест. Общая площадь двухэтажного здания составит 
более пяти с половиной тысяч квадратных метров. 

Средства в размере 298 миллионов рублей выделены из об-
ластного и районного бюджетов. Двадцать миллионов из них 
потратят на закупку мебели, игрового и развивающего обо-
рудования.

Подрядчик – крупная воронежская фирма – уже приступил к 
земляным работам. По плану закончить строительство должны к 
1 сентября 2016 года. Новый детский сад объединит дошкольные 
детские учреждения районного центра и посёлка Новохоперска. 
Первым новосёлом станет Центр развития ребенка-детский 
сад №1.

Анастасия ВоронинА, Анатолий КрУГЛоВ.
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- Я воронежский, вырос в Отрожке 
– не самом благополучном районе, где 
всякое случается. Ни о каком театре и 
не думал, поступил сначала в универси-
тет на физмат, два года проучился, но в 
аудиториях появлялся нечасто. Увлекла 
же меня университетская самодеятель-
ность. На экзамене по физике, чувствую, 
заваливаюсь, ну и прикинулся, что 
падаю в обморок. Не помогло, правда. 
А тут попалось объявление о наборе 
в Воронежский институт искусств. 
Ну и пошёл, сразу поступил на курс 
к Владимиру Васильевичу Бугрову. 
Работал, правда, с нами больше Сергей 
Надточиев – второй педагог. Ну это 
понятно, Бугров-то всё-таки ректор.  
Помню, как-то на третьем, что ли, курсе 
он смотрел наши отрывки и на разборе 
сказал: «У Сидоренко шесть ролей – и 
все подлецы». Наверное, поэтому дал 
мне в дипломном спектакле «Послед-
ние» роль Леща, тоже мерзавца. Может, 
фактура у меня такая (смеется). Закон-
чил обучение в 1997 году.

- В наш ТЮЗ попали сразу?
- Нет, сначала поехал в Самару, потом 

в Белгород. А с 2000-го – в Воронеже. 
Бытовые проблемы, знаете ли… А тут 
я дома.

- Уже пятнадцать лет, однако.
- Да-а. Роли в основном второго пла-

на, ничего выдающегося. Переживал, 
конечно. Решил попробовать в режис-
суре. И тоже поступил сразу. К Хейфецу. 
Но сначала как-то не задалось.

- Какой извилистый путь…

- Да уж. Метался много. Первая моя 
постановка – «Дом окнами в поле» по 
Александру Вампилову – не удалась. 
Вещь кажется простой, на самом деле 
сложна. А меня Вампилов ещё в инсти-
туте поразил своей «Утиной охотой». 
Конечно, ключ к нему найти непросто. 
И взялся за детские спектакли – «Ко-
щей Бессмертный», «Веселый Роджер». 
Ничего особенного, но руку набил. 

- А потом вдруг Достоевский…
- Мне очень понравилась инсцени-

ровка В.Семеновского. Там все основ-
ные мотивы Достоевского есть. 

– Я писала о вашем спектакле. Вы 
удивительно работаете с актёрами. 
Очень тщательно, подробно, выстраи-
вая всю систему взаимоотношений. Так 
теперь мало кто работает. Выхватыва-
ют из образа какую-то доминирующую 
черту, а остальное – впроброс. Так и 
рождаются сумбур и невнятица.

- Мне прежде всего нужно передать 
мысли автора. Я ощущаю себя посред-
ником между автором и зрителем. А 
передаю через актера. Меня так учили.

- Так вы продолжаете учиться?
- Да. В июне следующего года (тьфу-

тьфу!) буду защищать диплом. 
- Летом посмотрела ещё один ваш 

спектакль на необычной площадке – на 
базе отдыха, в круглом таком, как ша-
тер, помещении, с очагом посередине. 
Для этого места вы выбрали «Слово 
о полку Игореве». И здесь вместо 
пристально рассматриваемых героев 
– толпа, масса, бои, пляски. То есть 
вы и это умеете?

- Материал диктует. Помещение, 
между прочим, тоже. Огонь же горит 

почти все представление. А рядом с 
огнем и игра идёт по-другому. 

- Захватывает сцена с горящими фа-
келами. Чем-то веет древнерусским, 
степным, чудится как будто ржание ко-
былиц. И так пронзительно звучит: «О, 
русская земля! Ты уже за холмом». 
Свежесть восприятия и впечатления, 
волнительные оттенки – вот как бы я 
охарактеризовала основное свойство 
ваших спектаклей.

- Спасибо на добром слове. Очень 
рад, если так.

- Те же слова я отнесла бы и к вашей 
последней постановке – «Мой бедный 
Марат» по пьесе Алексея Арбузова. 
Эта пьеса была выбрана вами в связи 
с 70-летием Победы?

- В какой-то мере да.
- Но ведь в своё время её только 

ленивый не играл. А уж как поставил 
её Анатолий Эфрос – разве возможно 
лучше?

- Дело не в «лучше». У Эфроса все 
внимание концентрируется на Лике – 
потому что её играла Ольга Яковлева, 
его прима. Для меня же все герои этого 
треугольника равны – поэтому старался 
каждому уделить внимание.

- У вас получился спектакль о 
прекрасных советских людях, о тех 
отношениях, которые давно ушли. 
Высокие отношения, рождающиеся 
между героями в страшную блокадную 
ленинградскую зиму, определяют всю 
их дальнейшую судьбу. Между любо-
вью к Марату и жалостью к Леонидику 
героиня выбирает жалость. И целых 
13 лет пребывает как бы в состоянии 
анабиоза. Кстати, у вас прекрасно 
показан контраст между живыми го-
рячими сценами первых двух актов и 
замедленными ритмами последнего. 
Даже решение Леонидика исправить 
спровоцированную им когда-то не-
справедливость не вызывает действия. 
Марат и Лика  сидят неподвижно, 
боясь пошевельнуться: «Ты только не 
бойся быть счастливым, мой бедный 
Марат», - произносит Лика. И зал 
отвечает громом аплодисментов. Вы 
верите в этих героев?

- Если бы не верил, не взялся бы 
ставить. Арбузов из тех немногих совет-
ских драматургов, которые сохраняют 
свою ценность и по сей день. 

- И всё-таки в нём есть какое-то 
приукрашивание действительности, 
присущее многим советским писате-
лям. Но в вашем спектакле об этом за-
бываешь. И здесь надо отдать должное 
актёрам. И Марина Юрьева (Лика), 
и Игорь Скрынников (Марат), и осо-
бенно Ярослав Козлов (Леонидик) 
играют с той степенью свободы, кото-
рая возникает в результате тщательно 
продуманного режиссёрского решения 
и доверия к актёрам. Всё логично, вы-
верено, последовательно. За героев 
волнуешься, досадуешь, когда Лика 
делает свой выбор в кульминационной 
сцене. Кстати, один зритель сказал, 
что спектакль надо бы назвать «Бедная 
Лика». Значит, акценты  расставлены 
правильно. Кстати, в обоих ваших на-
званиях фигурирует слово «бедный». 
Это случайность или…?

- Скажите, а я как-то не обратил 
внимания. Наверное, проявление зако-
номерности. Бедность ведь имеет много 
оттенков. Меня волнуют именно оттен-
ки. И потом, внимание к униженным и 
оскорбленным – ведь в традиции рус-
ской литературы и театра, не так ли?

Волнительные оттенки

людмила романоВа,
театровед

Штрихи к портрету
В прошлом году актёр и режиссёр Воронежского ТЮЗа Алек-
сандр Сидоренко за спектакль «Бедные люди» по роману 
Ф.М.Достоевского стал лауреатом творческого конкурса «Итоги 
сезона», разделив первое место с художественным руководителем 
Камерного театра Михаилом Бычковым. Для многих это стало не-
ожиданностью. До этого Сидоренко никак не выделялся – ну, поста-
вил несколько сказок в том же ТЮЗе, развлекал театральный люд 
капустниками в Доме актёра, роли в родном театре были в основ-
ном второго плана, разве что Чичиков исключение. И вдруг… Реше-
ние воронежского жюри было подкреплено победой на фестивале 
спектаклей по произведениям Ф.М.Достоевского в Старой Руссе.

Александр Сидоренко.

ВеСтИ

В ответе  
за тех, кого  
приручили

Специалисты научно-
просветительского отдела 
Воронежского зоопарка 
имени А.С.Попова уже не-
сколько лет практикуют вы-
ездные лекции с демонстра-
цией животных по школам 
города и области. 

На днях в средней школе 
№43 они провели  акцию 
«Мы в ответе за тех, кого 
приручили», посвящённую 
Дню защиты животных. Тре-
тьеклассники подготовили 
песни, рисунки и познава-
тельные выступления, глав-
ными героями которых стали 
животные. 

Специалист  зоопарка, в 
свою очередь, порадовала 
детей привезённым деко-
ративным кроликом, зани-
мательными рассказами о 
животных, показом фильма 
о зоопарке. Дети  смогли по-
держать кролика на руках, 
покормить его, а также сде-
лать с ним фото.

Боеприпасы  
уничтожили  
в «Мелках»

По заявке администрации 
Острогожского района рас-
чёт Воронежской област-
ной аварийно-спасательной 
службы изъял и уничтожил 
45 артиллерийских снаря-
дов и миномётных мин вре-
мён Великой Отечественной 
войны.

Они обнаружены при 
производстве земляных ра-
бот. От опасных находок из-
бавились на установленной 
подрывной площадке в балке 
«Мелки» в пяти километрах 
западнее села Сторожевое.

Анатолий ХРуСТАлёВ.

СПОРт

«Буран» (Воронеж) –  
«Барс» (Казань) – 2:3

Первым соперником нашей команды 
был фарм-клуб флагмана татарского хок-
кея - казанской команды «Ак Барс». Важ-
нейшей задачей для таких клубов является 
подготовка резерва для «основы», но и ре-
шение турнирных задач никто не отменял. 
«Барс» пока не проходит в число шестнад-
цати лучших команд, которые продолжат 
борьбу за «Братину» в плей-офф. Но если 
казанцы будут и впредь выступать с тем 
же настроем, какой продемонстрировали 
на льду Дворца спорта «Юбилейный», 
то ситуация для них может существенно 
измениться.

Счёт в матче был открыт в середине 
первого периода, когда гости наказали 
«Буран» за явную оплошность в обо-
роне. Второй отрезок встречи остался за 
подопечными Александра Титова. Точ-
ные броски Павла Копытина и Алексея 
Князева-старшего, казалось бы, пере-
ломили ход матча. Но не тут-то было. 
Сначала «Барс» использовал численное 
большинство, а менее чем за две минуты 
до финальной сирены гости забросили 
победную шайбу.

Хотя у «Бурана» был отличный шанс 
перевести игру в овертайм. Получив чис-
ленное большинство, хозяева льда ещё 
и сменили вратаря на полевого игрока и 

устроили настоящий штурм ворот «Бар-
са». И вскоре, к радости болельщиков, в 
сутолоке у ворот соперника воронежцам 
удалось зажечь красный свет. Но, увы… 
После просмотра видеозаписи арбитру 
удалось заметить, что Воронков забил гол 
«по-футбольному» – коньком. Таким об-
разом, «Буран» начал домашнюю серию с 
обидного поражения - 2:3. 

«Буран» (Воронеж) –  
«Нефтяник» (Альметьевск) – 5:4
Ещё один хоккейный полпред Татар-

стана – команда крепкая и амбициозная. 
В этом сезоне «Нефтяник» неизменно 
входит в группу лидеров и уверенно 
играет не только на своём льду, но и на 
выезде. Вот поначалу и в «Юбилейном» 
альметьевцы чувствовали себя очень воль-
готно, проводя многочисленные броски 
по воротам Андрея Литвинова. Но вскоре 
игроки «Бурана» напомнили всем, кто в 
этом Дворце спорта хозяин. Две быстрые 
контратаки воронежцев привели к взятию 
ворот соперника, а точными бросками 
отметились Максим Коробов и Алексей 
Князев-страший. После первого перерыва 
наставник «Нефтяника» Ришат Гимаев, 
который работает с командой уже более 
двенадцати лет, провёл серьёзную беседу 
со своими подопечными. После этого «не-
фтяники» в течение всего десяти минут 
смогли не только наверстать упущенное, но 
и сделать счёт для себя комфортным - 4:2. 

Воронежцы во втором периоде ответили 
лишь одной заброшенной шайбой в ис-
полнении Аслана Раисова.

Третий период активнее провели хозяе-
ва льда, но сравнять счёт им удалось лишь 
под занавес основного времени матча. 
Менее чем за две минуты до финальной 
сирены Константину Майорову удалось 
перевести игру в овертайм. Дополнитель-
ное время «Буран» начал в большинстве, 
которое удалось воплотить в победную 
шайбу Аслану Раисову - 5:4.

К сожалению, герой матча в одном из 
игровых моментов проявил себя не с луч-
шей стороны, ударив линейного арбитра 
клюшкой. Отбыв наказание в отчётном 
матче, Раисов, по решению спортивно-
дисциплинарного комитета ВХЛ, дисква-
лифицирован на пять игр. И надо признать, 
что это ещё не самое суровое наказание за 
данный проступок.          

«Буран» (Воронеж) –  
ХК «Саров» – 2:0

Этот сезон представитель Нижегород-
ской области начал на удивление удачно 
- ХК «Саров» располагается в группе лиде-
ров. Но судя по всему, чем сильнее сопер-
ник, тем более мотивированными выходят 
на лёд игроки «Бурана». И наоборот…

Счёт 2:0 чаше встречается в футболе, 
нежели в хоккее. Отчётный матч нельзя 
назвать очень зрелищным, но три очка 
были завоёваны, в свои ворота воронеж-
цы не пропустили, в турнирной таблице 
немного приподнялись. Победу «Бурану» 
обеспечили точные броски капитана ко-
манды Алексея Князева в первом периоде 
и опытного форварда Павла Копытина в 
третьей 20-минутке.   

«Буран» (Воронеж) –  
«Ариада» (Волжск) – 1:2

После двух побед подряд над лидерами 
в гости к «Бурана» пожаловала команда, 
располагающаяся в нижней части турнир-
ной таблицы. Настроиться на неё должным 
образом нашей ледовой дружине не уда-
лось. Как следствие – незапланированная 
потеря очков.

Пропустив шайбы во втором и третьем 
периодах, воронежцы попытались спасти 
положение в концовке встречи. Но всё, 
на что хватило их усилий, это забить гол 
престижа. Автор единственной шайбы 
хозяев льда в этой встрече – Алексей 
Князев-младший.

*  *  *
Очередную домашнюю серию «Буран» 

завершил на тринадцатой строчке в табели 
о рангах. Теперь нашей команде предстоит 
выезд по маршруту: Орск – Челябинск – 
Тюмень – Курган.

Кубок –  
у бутурлиновцев
В Петропавловке про-
шёл первый межмуни-
ципальный шахматный 
турнир по быстрым 
шахматам на Кубок 
Александра Брова-
шова. Кубок памяти 
талантливого фотоху-
дожника, журналиста, 
обозревателя Петро-
павловской район-
ной газеты учредил 
коллектив редакции 
«Родное Придонье». 

Перед началом  состяза-
ний  шахматисты из Богу-
чарского, Бутурлиновского, 
Воробьевского, Калачеев-
ского и Петропавловского 
районов познакомились 
с выставленными в фойе 
районного Дома культуры 
фотоработами Александра 
Бровашова. 

К слову, в турнире при-
няли участие не только 
взрослые, но и школьники. 
Среди них ученица Петро-
павловской школы Елиза-
вета Назаренко и учащиеся 
богучарской школы № 1 
Вадим Аршинов и Рус-
лан Давлятов. О жизни и 
творчестве неоднократно-
го призёра Всероссийских 
фотоконкурсов Александра 
Бровашова собравшимся 
рассказал главный редактор 
районной газеты Михаил 
Кривошлыков.

Семь часов понадобилось 
игрокам, чтобы выявить 
сильнейших. В итоге все три 
призовых места достались 
бутурлиновцам. Кубок Алек-
сандра Бровашова  вручили 
кандидату в мастера спор-
та по шахматам Василию 
Барбашину. Второе место 
занял  Николай Тертышный 
– призер прошлогоднего 
шахматного турнира памяти 
Героя России, Заслуженного 
летчика-испытателя СССР, 
уроженца Петропавловско-
го района Анатолия Ива-
нова.  На третью ступень 
почета поднялся Алексей 
Пономарев. Ценный приз 
за участие получила юная 
шахматистка Елизавета 
Назаренко.

Анастасия ВоРонИнА.

Непредсказуемый «Буран»
Хоккей | Вторая домашняя серия нашей ледовой дружины оказалась абсолютно непредсказуемой.  
В поединках с лидерами воронежцы смогли победить, а командам из группы аутсайдеров – уступили

Досталось и арбитру.
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леонид ХруЩЁВ

Памяти Зиновия Яковлевича Анчиполовского
Ушёл хороший человек. После тяжёлой, продол-

жительной болезни скончался Зиновий Яковлевич 
Анчиполовский, выдающийся исследователь отече-
ственного провинциального театра.

Всю свою жизнь Зиновий Яковлевич отдал Во-
ронежу. Он был настоящим художником, учёным, 
настоящим творцом, мастером своего дела. 

И в областном издательстве, и в редакции журнала 
«Подъём», и в Воронежской академии искусств, и в 
Союзе театральных деятелей России.

 Работал активно. Публиковал свои книги, кото-
рые с интересом изучали читатели – «Воронежские 
сезоны», «Люди русского театра», «Времена Максима 
Горького», «Кольцовский академический».

Это всё настоящие книги для неторопливого чте-
ния. Книги для раздумий о судьбе отечественного 
театра. Думаю, что студентам Воронежской академии 
искусств повезло со своим наставником: профессор 
З. Я. Анчиполовский был человеком со своей точкой 
зрения и отвечал за каждое своё слово. 

В общественном пространстве города голос Зино-
вия Яковлевича звучал весомо. В творческой жизни 
Воронежского региона он сыграл выдающуюся роль.

Общественным вниманием профессор Анчиполовский обижен не был: Заслуженный 
работник высшей школы России, лауреат многих творческих конкурсов, он всегда находился 
в центре событий, но масштаб его личности был шире почётных званий. 

Зиновий Яковлевич Анчиполовский вошёл в историю нашего края как замечательный 
человек, как творец, без которого наш мир представить невозможно. 

Тут дело не в чинах и званиях, а в авторитете человека, умевшего разговаривать с самой 
разнообразной аудиторией и приглашать её к соразмышлению.  

Умным книгам Зиновия Яковлевича Анчиполовского дарована долгая и счастливая 
жизнь.

лев КРойЧИК,
 профессор ВГу.   

Внимание: конкурс!
Квалификационная коллегия судей  

Воронежской области объявляет об открытии вакансий  
по должностям судей и проведении конкурса  

на их замещение: 

Судья  Арбитражного суда Воронежской области - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 3  
в Борисоглебском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2  
в Таловском судебном районе - 1 ед.

а также в связи с предстоящим истечением срока 
полномочий:

Заместитель председателя 
Левобережного районного суда г. Воронежа - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для 
участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 
статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации»,  производятся  ежедневно в рабочие дни с 14  до 18 
часов в Дополнительном здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). 

Телефоны  для справок: (473)  222-65-03,  271-99-80.
Официальный сайт квалификационной коллегии судей 

Воронежской области – http: //vor. vkks. ru,
Завершится прием документов  04  декабря  2015  года  

в 16 часов  (время  московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится  

20 января  2016  года с 14 часов в Дополнительном здании 
Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджони-
кидзе, 41, ком. 28). 

На правах рекламы.

Памяти 
В.С.Юрьева

На 78-м году жизни не 
стало нашего товарища, 
члена Союза журналистов 
РФ Владимира Серафи-
мовича Юрьева. Он – из 
крестьян, родился в селе 
Семёно-Александровка 
Бобровского района. 
Начинал свой трудовой 
путь в Сибири, по комсо-
мольской путевке уехал 
строить железную дорогу. 
Служил в армии, окончил 
ВГУ, работал в многоти-
ражных газетах. В «Ком-
муну» пришёл в октябре 
1969 года. В нашей газете 
он работал корреспон-
дентом отделов писем и 
советского строительства 
и быта. Его критические 
статьи и заметки часто 
вызывали читательские 
отклики.

Светлую память о Вла-
димире Серафимовиче 
Юрьеве мы сохраним в 
наших сердцах.

«Коммуновцы».

БЛАГОУСтРОйСтВО

Недавно возле Ярковской  
средней школы Новохопер-
ского района появился парк. 
Когда-то здесь росли тополя, 
потом из-за ветхости их спи-
лили и лет пятнадцать здесь 
«красовался» пустырь. 

- Старшеклассники на-
рисовали проект парка, ко-
торый они хотели бы видеть, 
и получили одобрение главы 
районной администрации 
Виктора Петрова, - рассказы-
вает директор школы Наталья 
Хромова. - Потом защитили 
проект на конкурсе «Я — 
гражданин России». После 
профессиональной доработки 
строители приступили к во-

площению детских замыслов 
в жизнь. 

В парке есть всё для полно-
ценного отдыха. Сцена для 
проведения сельских и школь-
ных мероприятий, фонтан, 
три беседки, детская пло-
щадка, дорожки для катания 
на роликах, скамейки, «пуш-
кинские» фонари, клумбы. Во 
второй части парка – памят-
ник павшим в годы Великой 
Отечественной войны и стена 
с фамилиями всех погибших 
ярковцев. Стоит ли говорить, 
что новое место отдыха уже 
стало любимым для всех жи-
телей села.

Тамара ГАШИМоВА.
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Парк стал центром села

За две недели до открытия парка.

В Коминтерновском районе 
Воронежа, в сквере «Москов-
ский», активисты-волонтёры 
установили удобные ска-
мейки, приобретенные на их 
деньги. 

Благоустройство сквера 
– это совместная работа ком- 
интерновцев, городских вла-
стей и управы Коминтер-
новского района. В сквере 
«Московский» провели опи-
ловку деревьев, установили 

бордюр, проложили дорожки, 
разбили клумбы. В планах 
следующего года – посадка 
цветов и кустарников. Группа 
активистов взяла шефство над 
сквером ещё до начала про-
ведения работ. Инициатива 
была широко поддержана в 
социальных сетях, на призыв 
привести в порядок сквер от-
кликнулось много  неравно-
душных людей.

Анатолий КРуГлоВ.

Волонтёры постарались
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